

## Editorial

- 153 Themenheft „Arbeitslosigkeit und Suchtrehabilitation“  
*D. Henkel, U. Zemlin*

## Schwerpunktthemen

- 155 Entwicklung der Arbeitslosenquote in der Suchtrehabilitation und Verlauf der beruflichen Integration Alkoholabhängiger vor und nach der Rehabilitation: Eine Auswertung von Routinedaten der Rentenversicherungen  
*D. Henkel, P. Grünbeck*
- 165 Prädiktoren der Alkoholrückfälligkeit bei Arbeitslosen 6 Monate nach Behandlung: Empirische Ergebnisse und Schlussfolgerungen für die Suchtrehabilitation  
*D. Henkel, P. Dornbusch, U. Zemlin*
- 176 Die Jobinitiative: ein Maßnahmenpaket im Rahmen der stationären medizinischen Rehabilitation zur Förderung der beruflichen Reintegration arbeitsloser Alkohol- und Medikamentenabhängiger  
*U. Zemlin*
- 182 Förderung der Teilhabe am Arbeitsleben und der beruflichen (Re-)Integration bei Abhängigkeitserkrankungen aus Sicht des Fachverbandes Sucht e.V. (FVS)  
*V. Weissinger*

## Originalarbeit

- 186 Alkoholabhängigkeit – Internistische Komplikationen  
*S. L. Haas, S. V. Siegmund, M. V. Singer*

## Versorgung aktuell

- 192 Suchtspezifische Studiengänge an deutschen Hochschulen  
*M. Klein*

## Editorial

- 153 Special Issue “Unemployment and Addiction Therapy”  
*D. Henkel, U. Zemlin*

## Main Topics

- 155 Development of the Unemployment Rate in Rehabilitation Programs and Course of Vocational Integration of Alcohol-addicted Patients before and after Rehabilitation: an Analysis of Routine Data of the Pension Insurances  
*D. Henkel, P. Grünbeck*
- 165 Predictors of Alcohol Relapses among the Unemployed 6 Month after Treatment: Empirical Results and Conclusions for Treatment and Rehabilitation Programs  
*D. Henkel, P. Dornbusch, U. Zemlin*
- 176 The Job Promotion Program – Measures in Indoor Addiction Therapy for Promoting Vocational Reintegration of the Unemployed  
*U. Zemlin*
- 182 Promoting Addictive Patients’ Participation in Working Life and their Professional (Re)integration from the Perspective of the Fachverband Sucht e.V. (FVS; Addiction Related Association)  
*V. Weissinger*

## Original Paper

- 186 Alcohol Dependence – Medical Consequences  
*S. L. Haas, S. V. Siegmund, M. V. Singer*

## News from Addiction

- 192 Postgraduate Study Programs in the Addiction Field at German Universities  
*M. Klein*